
Crónica del II Seminario Internacional sobre Catolicismos en América Latina en el siglo XX

(Lima, 3-5 de octubre de 2023)

Del 3 al 5 de octubre del 2023 se desarrolló, por segundo año consecutivo, el Seminario Internacional, «Catolicismos en América Latina en el siglo XX: Acción Social, Cultural y Estado», organizado por la Universidad del Pacífico, en Lima. En el 2022, se realizó el primer seminario, titulado «Los catolicismos contemporáneos en América y el Perú, siglo XX», efectuado virtualmente –debido a la coyuntura post COVID-19– con la participación de reconocidos especialistas de América, España y Portugal. Esta primera experiencia permitió establecer las bases para concretar el segundo seminario sobre Catolicismos, de manera presencial, y consolidar una red con una treintena de investigadores de universidades y centros de investigación de América Latina, Estados Unidos y España.

Esta red ha sido organizada por el profesor Fernando Armas Asín, conocido por sus estudios del catolicismo regional, con el interés de abrir un espacio de discusión sobre las investigaciones que, desde diversos ámbitos nacionales, se hace sobre aspectos del desarrollo de una confesión –que ha sido y es– capital en

el entendimiento de la historia de los diversos países latinoamericanos. Esfuerzos parecidos existen entre académicos de los países del cono sur sudamericano, pero no existía un esfuerzo de carácter hemisférico. De allí su importancia.

En los tres días de jornadas hubo nueve mesas de trabajo para veintiocho ponencias, discutidas ampliamente por los participantes. En la mañana de la primera jornada, las ponencias se centraron en la misión y los mecanismos instrumentales que usó la Iglesia Católica, en el siglo pasado, para su inserción social; específicamente en países como Colombia, México, Argentina y Perú. Valentina Castillo expuso sobre «Retratos de la civilización. Fotografía misional en el Vicariato Apostólico de La Goajira, Colombia 1918-1930», empleando como fuente principal las fotografías publicadas en una revista misionera, estudiando los proyectos misionales que se dieron, apoyados por el gobierno, en busca de «civilizar» y difundir el cristianismo entre los grupos indígenas colombianos. Para el caso mexicano, María Fernanda Romero presentó su ponencia «El templo de la Sagrada Familia: Una apropiación religiosa del espacio en Santa María la Ribera (1899-1913)», donde estudió el movimiento devocional josefino manifestado en la construcción del templo de honor de la Sagrada Familia. Por su lado, Roberto Di Stefano habló sobre «El culto de la Inmaculada Concepción de María y la laicidad argentina del siglo XX», en busca de ofrecer una visión global de este culto, su efecto en la vida política en Argentina y las relaciones entre la Iglesia y Estado. Luego, en otra mesa, Fernando Armas Asín trabajó en torno a la «Pastoral del crédito: entre los deseos y la realidad. La Sociedad Anónima La Auxiliar, Monte de Piedad y Caja de Ahorros (Lima, 1919-1931)», donde planteó el esfuerzo de las autoridades eclesíásticas por desarrollar una institución de ahorro y crédito en beneficio de los feligreses limeños. A su turno, Laura Camila Ramírez en «Teleclubes parroquiales en la década de 1950. Apuntes sobre la relación entre el catolicismo y la comunicación audiovisual en México y Colombia», analizó las interacciones entre los catolicismos –mexicano y colombiano– en los años cincuenta y el mundo audiovisual, mediante la creación de teleclubes parroquiales en pleno escenario de cambio tecnológico.

Por la tarde hubo una mesa dedicada a las instituciones, la acción social y la cultura católica, centrada en las experiencias de México, Brasil y Uruguay. Gabriela Aguirre la inició con su ponencia titulada, «Los seminarios en Castroville, Texas y Montezuma en Nuevo México, expresiones del catolicismo transnacional en México», enmarcada en el periodo revolucionario y posrevolucionario, presentando los casos de estos seminarios fundados por el clero mexicano cuando se encontraba exiliado en Estados Unidos. Siendo estos casos, dos proyectos de formación católica dentro del contexto del catolicismo social mexicano. Seguidamente, María Martha Pacheco, por su lado, habló de «El

Movimiento Familiar Cristiano en México (1958-1968)», en el que demostró que el MFC fue un nuevo instrumento parroquial enfocado en los matrimonios, sector no abarcado por asociaciones seculares anteriores, que priorizaban a otros sectores. Para el caso de Brasil, Gizele Zanotto expuso sobre la «A rede transnacional tefepista e a difusão do pensamento pliniano (1960-1995)», describiendo la formación de la Sociedad Brasileña de Defensa de la Tradición, la Familia y la Propiedad (TFP) y cómo su pensamiento y acción consolidaron la red transnacional latinoamericana tefepista con tinte integrista. Por último, Susana Monreal, de Uruguay, habló sobre «La Universidad Católica del Uruguay: un complejo alumbramiento en el contexto de las relaciones Iglesia y Estado», en la cual estudió las relaciones entre la Iglesia y el Estado como marco para la fundación de la Universidad Católica en 1985, precisando los contratiempos y el complejo que lo llevó a funcionar recién una década después. Todos estos trabajos hablaron sobre la inserción católica en ámbitos sociales y en la formación, dando pie a muchas discusiones.

En el segundo día, durante la mañana, hubo una mesa en la que se trabajó a los intelectuales y el pensamiento católico del siglo XX. Rafael Escobedo, de la universidad de Navarra, inició la jornada hablando sobre «El catolicismo estadounidense ante el proyecto hispanista del franquismo», mostrando cómo frente a un régimen franquista que buscó reestructurar sus relaciones con las repúblicas hispanoamericanas mediante su proyecto de Hispanidad, este fue muy criticado por parte de medios de comunicación allende a los católicos estadounidenses. Continuó Francesco Ferrari con su ponencia sobre, «La recepción de la figura y de la obra de Santo Tomás de Aquino en la cultura colombiana contemporánea. De la Regeneración a la República liberal (1886-1945)», donde analizó cómo fue propuesta y recibida la figura y el pensamiento tomista en la cultura colombiana, para así subrayar la importancia de estos en su evolución filosófica y social. Por su parte, Ariadna Guerrero habló sobre las «Mujeres y letras: dos escritoras católicas mexicanas del siglo XX», destacando a las escritoras María Luisa Toranzo Viuda de Villoro e Indira Nájera, no sólo por su trayectoria, sino por la recepción y amplia difusión de sus libros entre la clase media. Por su parte, la también mexicana Laura Alarcón presentó el trabajo, «*Mater e Magistra*: encíclica inspiradora del pensamiento político de Efraín González Morfín», un intelectual católico, dedicado a la docencia y gran promotor del pensamiento social católico. Alarcón buscó demostrar la manera en que González Morfín se apropió de la encíclica para proponer un cambio político en México. Jaime Vito, de Chile, por su lado, en «El papel de la revista *Política y Espíritu* como órgano oficial de la naciente democracia Cristiana, en la difusión de las ideas cristiano-católicas del Ser y del deber Ser en la política chilena de mediados del siglo XX», estudió la forma dis-

cursiva de esta revista, para entender el espíritu cristiano-católico de la política chilena. Por último, Stephan Ruderer, en «Joseph Cardijn y el catolicismo social en Chile y Argentina», analizó la relación de este intelectual con la fundación de la Juventud Obrera Católica; mientras el peruano Juan Miguel Espinoza, en «Jorge Álvarez Calderón y las transformaciones del activismo político católico en el siglo XX», se enfocó en subrayar la labor de este sacerdote liberacionista y su relación con el activismo católico de la segunda mitad del siglo pasado.

Esta segunda jornada continuó, por la tarde, con la mesa dedicada al clero y episcopado andinos en el contexto del Concilio Vaticano II. Inició las intervenciones, el jesuita norteamericano Taylor Fulkerson, con su trabajo, «Narrando la reforma: memorias clericales y la Iglesia posconciliar en el Perú, 1960-1990», donde destacó que el Perú, en esas tres décadas, recibió a muchos misioneros norteamericanos y europeos, y gracias a sus testimonios publicados, es posible plasmar la línea reformista de aquellos sacerdotes y obispos misioneros presentes en los Andes. Rolando Iberico, por su parte, en «Iglesia, sociedad y pastoral andinas antes del Concilio: un análisis de los votos de los episcopados de países andinos», analizó las percepciones doctrinales y canónicas de los prelados andinos sobre la Iglesia, destacando la tensión entre la resistencia a los cambios y la necesidad de la renovación de la misma. El día se cerró con una ponencia magistral a cargo de la socióloga mexicana Nora Pérez-Rayón, hablando sobre la relación entre Iglesia Católica y el crimen organizado en México, en años recientes, avizorando el cariz que tendría el último día de trabajo del seminario.

En el tercer y último día, por la mañana se realizó la mesa centrada en la cultura católica, la secularización y la acción política, para los casos de Argentina y Chile. Ana María T. Rodríguez y la licenciada Mariana Funkner hablaron sobre «El catolicismo social en Argentina en la primera mitad del siglo XX», donde estudiaron las estrategias de la Iglesia católica argentina en torno a la acción social y a la construcción de un catolicismo social, hasta el surgimiento de la Unión Popular Católica Argentina. Seguidamente, José Zanca presentó la ponencia «Secularización y cultura católica en Argentina. Procesos sociales y mutaciones intelectuales en la segunda mitad del siglo XX», reflexionando sobre estos dos componentes, sus vínculos, sus condicionamientos y sus crisis. Luego Marcos Fernández, presentó el trabajo «Marxismo y cristianismo en la segunda mitad del siglo XX chileno desde una perspectiva político-intelectual», buscando evidenciar la relación entre marxismo y catolicismo en Chile a partir de del surgimiento del Movimiento Iglesia Joven, Cristianos por el Socialismo, los debates en torno a la recepción de la Teología de la Liberación y el papel de oposición política a la dictadura.

En la segunda parte de la mañana, se dio inicio a la última mesa –que se extendió a la tarde– destinada a discutir sobre la Iglesia, la participación política

y la violencia en América Latina, en los casos específicos de Chile, Colombia y México. Ricardo Cubas en «Religión y nacionalismo en una disputa fronteriza: Monseñor Sebastián Edwards y el proceso de «chilenización» de Tacna y Arica (1911-1929)» habló sobre la campaña religiosa en la región y en búsqueda de promover la idea de la importancia del catolicismo en la identidad nacional chilena. Luego Andrés Agudelo, en «Las transiciones democráticas y episcopados en Colombia y Venezuela (1957-1958)», comparó el comportamiento institucional de las jerarquías religiosas de Colombia y Venezuela en medio de la transición de un régimen autoritario a uno de orden civil; mientras Andrea Botto, con su ponencia «La Iglesia católica y el acuerdo nacional de 1985. El difícil camino hacia la recuperación de la democracia en Chile», comunicó sobre los intentos del arzobispo de Santiago, monseñor Juan Francisco Fresno, para establecer un diálogo entre los distintos sectores políticos durante el régimen militar y diseñar una ruta que permita el retorno a la democracia en Chile. Estas ponencias discutieron mucho sobre jerarquías, Estado y transiciones políticas.

Por la tarde, la mexicana Ana Lucía Álvarez presentó su investigación titulada, «Juguetes, ataúdes y protestas contra el clero: un proyecto de inserción sacudido por la guerrilla», donde buscó entender las posturas ideológicas y acciones que emprendieron los católicos tras las crisis que ocasionó la salida de varios de sus miembros a la guerrilla y el papel que, en todo ello, jugó la fe. Luego, Yves Solís y María A. Durand en «De la guerra cristera a la guerra contra el Narco: Violencia y martirio sacerdotal en México», se enfocó en el análisis del asesinato de sacerdotes a cargo del crimen organizado en los últimos años, comparándolo con la violencia en los años de conflicto religioso mexicano de 1926. Las motivaciones de las ejecuciones fueron distintas mostrando datos cuantitativos para la discusión sobre las cifras de esta violencia en esos periodos.

Todas estas intervenciones, como se dijo, fueron muy discutidas por los miembros de la red; por lo que, podemos concluir que fue una experiencia investigativa de alto nivel, mostrando los diversos ámbitos del actual estudio sobre el catolicismo en el siglo XX –las relaciones entre la Iglesia y los Estados, las fricciones en los procesos de secularización, la presencia pastoral en ámbitos sociales diversos, la transferencia de ideas dentro de la globalidad católica, o la violencia–. Elementos necesarios para entender al catolicismo latino actual. Finalmente, esta red de investigadores, que ha incorporado a más miembros, se reunirá en el 2024, en las ciudades de Santiago y Valparaíso, en Chile.

Leslie S. UGARTE SOLIER
Universidad del Pacífico (Lima)
Ls.ugartes@up.edu.pe